

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR, La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 25 de Octubre de 1916

Núm. 399

## NO NECESITA PADRINOS

Ya es del dominio público que el reducido circulillo malqueriente del gobernador Jiménez ha redoblado sus intrigas para desquiciarlo de la alta posición que ocupa y a la que le dan derecho sus conocimientos jurídicos y su filiación no cambiada nunca de republicano decidida, no de ocasión, sino firme, ya que en ese partido ha militado desde que se fundó.

Sabemos que ha sido enviado al señor presidente de la República un despacho telegráfico suscrito por medio centenar de firmas, pidiendo que se nombre a una de las personas de la terna propuesta, entre la cual figura el nombre del caballero don Carlos Barahona.

Hay que advertir que la mayor parte de las personas que firmaron el telegrama lo hicieron porque se les afirmó que el señor Jiménez renunciaría su alta posición, y que la firma era para el caso de que si la especie fuere cierta se designara para sustituto a uno de los de la terna.

Ya antes se nos había informado de una conferencia tenida entre unos diputados y el señor Barahona en la casa de un empleado público recientemente nombrado, y que de esa conferencia había surgido la candidatura del amigo don Carlos para ocupar la Gobernación.

Bien debe saber el señor Barahona que para ocupar cualquier puesto de importancia no necesita de perniciosas influencias porque cuenta con su propio valer, y porque la semilla del bien que dejó regada su recordado padre, don Manuel Barahona, ha dado frutos ya; y son tan perniciosas aquellas influencias que por sí solas han bastado para que los puntareños no quieran aceptarlo viniendo, como viene, patrocinada por elementos poco atractivos.

Causa sorpresa, y no poca, que ayer no más, cuando se trató de hacer figurar el nombre del caballero muy estimado don Carlos Barahona en una papeleta de regidores, lo adversaran los mismos que ahora le ofrecen apoyo para llevarlo a la Gobernación, y como el pueblo, que ha demostrado en otra época su simpatía por don Carlos eligiéndolo su diputado, ya conoce esos tejes y manejes de la política lugareña, no quiere irse con quienes pretenden manejarlo a su antojo.

No es, pues, por don Carlos por lo que en el momento actual se rechaza la candidatura. Eso bien lo sabe él, y tanto que si mañana se iniciara espontáneamente un movimiento para elegir gobernador, don Carlos Barahona sería por todos aceptado, porque vendría a ocupar el puesto libre de compromisos reales o aparentes.

Lo que aquí decimos está grandemente demostrado por la corriente de simpatías hacia el actual gobernador Jiménez, simpatías demostradas con la petición que diz se ha hecho al Gobierno de que lo mantenga en el puesto y la que va suscrita por enorme número de firmas, todas muy valiosas, y a las que caen las ofensas hechas en una hoja suelta que circuló días pasados.

Procuraremos obtener copia del memorial en favor del señor Jiménez para publicarlo en breve.

## ENSEÑAR A LEER

Oímos hablar y leemos con frecuencia frases febrilmente entusiastas en contra del analfabetismo, y si analfabeto es una palabra que sirve limitadamente para designar a todo individuo que no sabe verter el lenguaje escrito al hablado, la simple destrucción del analfabetismo tiene para nosotros tan pequeña importancia, que bastante nos parece el hacer fiestas en el hogar y en la escuela cuando uno o más individuos escapan de ser calificados con el susodicho vocablo. La sociedad no debiera afanarse ni batir palmas por suceso tan insignificante como es el de que uno o varios millares de sus unidades logren «aprender a leer», --según el sentido vulgar de la frase-- que el hecho en sí implica apenas un principio de victoria indecisa y no un triunfo de la magnitud que la generalidad suele reconocerle.

La campaña contra el analfabetismo indudablemente es una empresa enorme, digna de ser dirigida y ejecutada por la sociedad en masa; pero si la reflexión y el examen nos llevan a descubrir el hecho bien triste de que un individuo de facultades ordinarias, que haya frecuentado provechosamente la escuela durante tres años de su niñez, es apenas una máquina mejorada en grado mínimo para el servicio del gremio explotador de la sociedad y nunca un hombre medianamente capaz para seguir por sí la vía del progreso individual, base del colectivo, notaremos entonces que la simple destrucción del analfabetismo es una obra inconclusa, que por muchos esfuerzos que haya consumido, su importancia no supera a la de los cimientos de un edificio que no sostienen la obra arquitectónica para que fueron levantados. Bajemos de las cumbres de la ilusión al campo llano de la realidad, y si somos sinceros,

desde luego habremos de confesar que la gran mayoría de los que se dice que saben leer, apenas si son aptos, cuando más, para interpretar sueltos de periódicos y avisos comerciales; porque si de corrido leen almanques y novenas o, por casualidad, un artículo de la prensa, esto lo hacen como verdaderos autómatas, sin conciencia. Y éstos que hasta ahí han llegado, inconscientes al propio tiempo de la importancia del más allá, malgastan o retienen en su contra y en menoscabo del adelanto colectivo dotes naturales de valor incalculable, condenados como están por las circunstancias, a revolcarse en un ambiente de rutina y estancamiento miserable.

Vendrá, nos decimos, la redención para estos parias, cuando carecen de un director que los guíe y cuentan en cambio con la consiguiente displicencia para leer cuando no se entiende lo que se lee, y hasta con incapacidad para consultar un diccionario?

Nosotros no lo vislumbramos, pero la humanidad vive y es una, y a los que para ella tienen un altar en su alma, preocupándose por un futuro mejor, corresponde el desarrollo de una campaña vigorosa y entusiasta para ver de retener por el mayor tiempo posible a los niños en las aulas, intensificar la labor de la escuela y llevar al convencimiento a todo antianalfabetista enfermo de candidez o malicia, de que la obligación de todos es interesarse porque el pueblo piense, porque el pueblo no sólo «aprenda a leer», sino que la escuela ponga a cada individuo en aptitud de mejorarse por sí, para sí y para la colectividad.

Como base, el «enseñar a leer» es de una importancia magna. Como una enseñanza aislada, su valor es limitadísimo.

El Maestro ambulante Sarmiento, Octubre de 1916.

## Raterismo

Ayer, a las cinco de la tarde, llegó a la oficina donde trabaja su señor padre el niño Tomás Alberto Galagarza, de año y medio de edad.

El señor Galagarza entregó a su hijo dos monedas de cuatro reales con el objeto de que, entretenido con ellas, le esperara en la puerta.

Cinco minutos después salió el señor Galagarza encontrando llorando al niño, el cual había sido despojado de las dos monedas.

Excusado es decir que el autor de la hazaña se evaporó.

## Desde la toma de Panamá hasta los preliminares del "Marblehead"

(Editorial de "El Cronista" de Tegucigalpa, Honduras.)

Es preciso distinguir entre la convención P. redes Knox y el caso del Golfo de Fonseca. Aqué tuvo origen en un hábil plan de especuladores que batieron el apo o ofia de Washington, y el segundo es una concepción del Gobierno americano, necesaria para preparar la seguridad naval en el Istmo. Entregados los centroamericanos a las tareas tristes de matarse, no se dieron cuenta de la trama que tejían los yanquis después del asalto en Panamá.

La falta de buena información hizo que los pueblos presenciaron con la mayor indiferencia los preliminares de paz suscritos a bordo del buque americano Marblehead, punto crucial de una intervención sistemáticamente planificada por el Ejecutivo de Washington. El 14 de septiembre de 1906 un periódico de Nueva York reproducía un artículo editorial de "Diario del Hg." de México que tiene los siguientes conceptos: "Después de la intervención armada de Estados Unidos en los asuntos de Centro América, la cuestión prevalece y aquellas repúblicas. Para contestar a esta pregunta no tenemos más que nuestro personal conocimiento de las cosas centroamericanas, pues la prensa de aquellos lugares no pronunció sobre el particular ni una sola palabra. La manifestación de la prensa, con excepción de la de Nicaragua, son perfectamente débiles y rudimentarias en Centro América; en Guatemala nada se ha escrito; en El Salvador, un periódico que merece el nombre de tal es el "Diario del Salvador", que es oficial, y en Honduras la prensa es puramente literaria".

Esa opinión es relativamente cierta en lo que se refiere a Nicaragua; y algo relativamente, porque en la tirra de los lagos no permitía la libertad del pensamiento, sino cuando halagaba su amor propio o secundaba sus ideas. Y como el dictador no quiso concretar el tratado de San José de Costa Rica, corolario de las páticas de Marblehead, no puso cortapisas a los diarios que juzgaron en peligro la soberanía de los Estados de la América Central,

en presencia de la intromisión yanqui.

Hay que decir entre paréntesis, de modo concluyente, que los Estados Unidos para disimular sus proyectos, le daban el brazo a México para traerlo a estos trópicos, en acción conjunta y sólida amistad. México ha sentido desde hace 6 años lo fiero de ese castigo, a través de un mar de sangre. A este propósito The Mexican Herald, de principios de septiembre de aquel año, decía: "Para que Centro América adquiriera rango entre las naciones civilizadas, es preciso que se consiguiera una sola entidad internacional, encauzando sus fuerzas por vía de orden y progreso. Si México se propusiera llevar a cabo esta empresa, con la eficaz cooperación de los Estados Unidos, surgiría la esperanza de una genuina regeneración de la América Central. Urge una mano fuerte, una acerada garra que provoque el advenimiento de una era de paz y de buen gobierno en esos infortunados países."

Las garra fuerte nos ha tos do la garganta, pero la unión y la era de buena paz no se perciben todavía en el horizonte.

El tratado suscrito a bordo del Marblehead carece de preámbulo. Tuvo por objeto arreglar las dificultades surgidas entre Guatemala, El Salvador y Honduras, y su artículo 5º, tal como lo publicó la prensa, dice:

Toda dificultad que surja respecto del tratado y toda que se presente en el futuro, concreta, entre las tres naciones, serán sometidas al arbitraje del Presidente de los Estados Unidos y del Presidente de la república mexicana.

El artículo 7º declaraba: Este tratado ha sido concluido con la sanción moral de las naciones medadoras de las otras que enviaron delegados a la conferencia es decir, Costa Rica y Nicaragua.

Pero la atmósfera caedada que se respiraba en Centro América, las rivalidades de sus gobiernos y la ignorancia general no permitieron que el espíritu público fijara su atención en la garra yanqui que se acercaba amenazante.

## Excitativa

Tenemos informes de que el señor licenciado don Antonio Alvarez Hurtado presentó por segunda vez a la Municipalidad, su renuncia de apoderado de la Corporación, y que por segunda vez no le ha sido aceptada.

Entendemos que el proceder del licenciado Alvarez Hurtado obedece al deseo de impedir que el Ayuntamiento haga la erogación del sueldo, en vista de que casi no hay pendientes asuntos judiciales en que tenga parte el Municipio.

Si esto fuere como lo suponemos, es digno de aplauso el

proceder de Toñito, y ya que la Municipalidad lo excita a que continúe como su apoderado, debería, por no desairarla, prestar *ad honorem* sus servicios. Nosotros lo excitamos a ello.

## El crucero inglés

El buque de guerra que ancló el viernes y cuya presencia en Puntarenas dió lugar a diversos comentarios, no venía en son de guerra. Llegó a surtir de verduras en la Casa de Domian y Rodríguez, que es el establecimiento más elegante y mejor surtido del Mercado.

# JUNTA DE CARIDAD

Movimiento de fondos de la Tesorería de la Junta de Caridad

MAYO 1916

## DEBE

Mayo 1º—	A saldo mes anterior	¢	1753.54
2.—	Pedro Quirós, terreno cementerio. Rec. 646	¢	6.00
6.—	Emilia v. de Santos, rebajo comp. carne.....	647	46.50
8.—	Alejandro Garrido, rebajo meds. Intereses cap. consolidado mes Abril.....	648	3.05
	Impto. Ferrocarril al P. en Dbre. . . . .		934.96
	Impto. Ferrocarril al P. en Enero. . . . .		391.59
12.—	José Gutiérrez, multa pasaporte. Rec. 649		1.00
	Raúl Jiménez, multa pasaporte. Rec. 650		1.00
13.—	Luis Casavolone, multa pasaporte. Rec. 651		10.00
21.—	Emilia v. de Santos, obsequio Mr. Popham . . . . .	652	200.00
	Impto. Ferrocarril al P. en Enero. . . . .		358.72
	Carlos Quintero, arriendo finca. Rec. 653		35.00
29.—	Pensión Lola Hernández. Rec. 654	20.00	¢ 2007.82
			¢ 3761.36

## HABER

Mayo 1º—	Giro n° 3147	Directora Hosp.	¢	203.50
"	3148	Emilia v. de Santos.....		175.00
3	3152	Leonidas Carballo.....		50.00
4	3159	Directora Hosp.		100.00
"	3160	Botica Francesa.....		100.00
"	3023	"		21.90
"	3125	Tesorero J. C., Marzo.....		50.00
"	3155	Directora Hosp.		35.00
"	3150	Tesorero J. C., Abril.....		50.00
"	3040	Alej. Garrido . . . . .		4.75
"	3160	"		228.30
"	3154	L. A. Marquez . . . . .		251.70
"	3156	Uladiaslao Guevara.....		131.70
8	3151	Carlos París . . . . .		25.00
10	3149	Dr Leopoldo Acosta.....		100.00
11	3163	Directora Hosp.		35.00
18	3165	"		35.00
"	3164	Botica Francesa.		100.00
22	3168	E-tela Jiménez.		18.50
24	3128	Directora Hosp.		25.25
"	3161	Emp. Luz Eléctrica.....		45.00
25	3169	Directora Hosp.		35.00
30	3157	L. A. Márquez . . . . .		214.90
"	3176	Carlos París . . . . .		25.00
"	3171	Botica Francesa.		15.05
"	3172	" Oriental.		61.55
"	3179	Directora Hosp.		203.50
"	3180	"		35.00
"	3177	Leonidas Carballo.....		50.00
"	3175	Tesorero J. C., Mayo.....		50.00
"	3173	Emilia v. de Santos.....		175.00
			¢	2650.60
	Balance.....			1110.76
			¢	3761.36

ANT. ALVAREZ H.

## De Buenos Aires a Térraba

¡A Térraba muchachos, a Térraba!

Esas fueron las palabras con que pocos días antes del de San Francisco, nos saludaba nuestro amigo don Vicente Martínez, quien dicho sea de paso, es todo el cumplido Alcalde del cantón de Osa.

Y henos aquí en grandes congojas: unos pidiendo plato prestado, otros buscando los rucos, los más remojando el de coger misa y en todos el ya conocido saludo, ¡a Térraba muchachos! y yo que soy ardiente admirador de novedades, no puse inconveniente en ir a echar una cana al aire.

La víspera del tan deseado día salimos de la villa de Buenos Aires. A pesar de que el cielo amenazaba lluvia, en nuestro in-

terior había tempestad de regocijo

Pasada parte de las llanuras, nos internamos en una montaña de altos y robustos árboles, engalanados con orquídeas y lanas de distintos colores

No tardamos en pasar el pintoresco río Platanares, cuando nos deteníamos ante el respetable paso de el río Grande de Térraba.

Ciento cincuenta metros, o más, mide de ancho en este lugar el río.

Ya del otro lado, nos hicimos nuevamente al camino: una hora más tarde éramos huéspedes de uno de los varios ranchos del histórico pueblo de Térraba.

Térraba es un pueblecito indígena; cuenta con unos cincuenta ranchos de paja colocados en distintas direcciones; además existe una iglesia ya ruínosa, donde estuvieron instalados los padres Franciscanos.

El clima es agradable y las aguas son puras, aunque escasas.

La fiesta comenzó el mismo día de nuestra llegada.

A los golpes de las campanas del templo llamando a oración, contestaban las continuas detonaciones de escopetas y los gritos típicos de las gentes de estos lugares

Aparte de los oficios religiosos, dos fueron las diversiones que llamaron más la atención: el juego de los negros y los bailes populares.

El juego de los negros, según parece, es algo tradicional; se compone de un disfraz que semeja una mula chúcará, a la que sortean tres mozos vestidos de indios, con sus respectivas huácharas (instrumento de madera que hacen sonar con un hueso largo); todos los movimientos del sorteo van acompañados por el redoble de un tambor. Es de advertir que cada jugador va provisto de una calavera de mono, y que tiene entrada franca y poder para adueñarse de tamales y chicha en las casas que visita

Los bailes son típicos en estos lugares.

Los puntos y las cumbias hacen las delicias del pueblo, y en cambio de los finos dulces y espumantes licores, obéquiense grandes guacales de chicha y humeantes tamales que espantan la sed y el hambre de los concurrentes.

Por demás está decir que durante la fiesta reinó un orden completo y que en nosotros ha quedado, como un grato recuerdo, la visita a ese apartado lugar de la república.

EL MAESTRO.

# SALON PATHÉ

(Centro de Artesanos)

## EMPRESA LEZAMA HNOS.

MAÑANA JUEVES



# TIGRE REAL



## LA FAVORITA

Con este nombre se ha establecido en el local que ocupó el establecimiento de Víctor Coin una oficina que se ocupa en la compra y venta de muebles, de todas clases, máquinas de coser, etc.

También se compra muebles de medio uso, siempre que el deterioro no sea muy marcado.

A las personas que por cualquier circunstancia no desean enviar sus muebles a nuestra oficina pueden pasar aviso a "LA FAVORITA" en la seguridad de que realizaremos la venta en las condiciones más favorables.

Alfredo Calvo

Administrador

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala  
Nicaragua y Costa Rica

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,  
frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,  
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero

Antonio Segura

Fábrica de refrescos

**:: SOTO & RAVEN ::**

**Agencia de la Cervecería  
TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPAHO: Frente a la Comandancia de Plaza

**LA BOTA DE ORO**

— DE —

**José Martínez Mata**



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

**“LA PRIMOROSA”**

**Sarkis M. Brais**

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos. Puntarenas, agosto de 1916.

**LA EUREKA**

**Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas**

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

**Azúcar de Familia**

LA MAS BARATA DE PLAZA LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE» LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

**GRAN ASERRADERO A VAPOR**

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

**Zapatería  
de Francisco Wong**

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

**COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS**

**Contra Incendio**

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

**-- Teodoro Roiz --**

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica



**EL HOGAR**

**\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00 adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos  
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS POR IDA O REGRESO**

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón . . . . 70.00.

**POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO**

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

*Diez colones por hora*

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

**José Chen Apuy & Co**

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

**Precios de situación**

**MANUEL BURGOS**

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

**\* La Magnolia \***

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

**JOSÉ BARDES, Propietario.**

**Doctor Alberto López**  
Médico y Cirujano  
SANTA CRUZ.  
GUANACASTE

Con motivo de haber sido rombrado para servir las instituciones del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.  
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido persona a persona. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — Precios módicos.

**TACK HING LUNG & Co.**

**Almacén de Abarrotes**

PUNTARENAS. COSTA RICA

## La conferencia de antenoche

La nueva directiva del Centro de Artesanos, compuesta en su totalidad de personas entusiastas por el adelanto intelectual de la simpática asociación, no desperdicia ocasión de difundir las luces entre los agremiados. Ya dijimos que está tratando de fundar una biblioteca, y el número de volúmenes con que cuenta ya, si no es numeroso, sí es de valor por sus autores.

No conformes con eso han dispuesto ilustrar a los socios por medio de conferencias periódicas que se dictarán en sus salones.

El lunes pasado dictó una el inteligente obrero don Francisco Roldán. Versó su disertación sobre el porvenir del obrero, de lo que es y de lo que deberá ser, recomendando a los oyentes que conozcan su propio valor para que no sean campo propicio a la explotación.

Cerca de una hora duró la plática del señor Roldán, y sin figuras retóricas pero en términos por demás comprensibles, supo dejar honda impresión en el auditorio, el que premió con francos y frenéticos aplausos las prédicas del orador.

Nosotros también queremos significar al señor Roldán nuestra felicitación tanto como al Centro de Artesanos por los pasos que da hacia su desenvolvimiento intelectual.

**Crespina Oriental**

No debe faltar en el tocador de toda dama

## De Corralillo

(Por telégrafo)

Octubre 22

A las cinco de la tarde de ayer fué arrastrado por el río el vecino de este lugar Bartolomé Mayorga, de profesión minero.

Han salido en su busca varias personas sin que lograran encontrarlo.

Corresponsal

**Crespina Oriental**

Loción para el cabello

## Atrás el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

**CONTRA EL PALUDISMO**

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os convenceréis.

**Pedro Quiros Sanchez**

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

## CORREO DE TEATROS

La Empresa Rivas y Hermano, ha dispuesto una grandísima sesión cinematográfica para mañana, jueves, en el favorecido teatro Mascota.

Proyectará en la pantalla la grandiosa película "La bella de la danza brutal" impresionada por la grandiosa artista, gloria del teatro italiano, Francesca Bertini

El nombre de la Bertini, la heroína de la sublime "Odet", es garantía de lleno seguro en los teatros que proyectan cintas en las cuales el papel de protagonista corre a cargo de la bellísima artista.

\*\*\*

Mañana, en el "Salón Pathé", un gran acontecimiento artístico: la proyección de la tan esperada cinta "Tigre Real" que es sin disputa una de las mayores creaciones del Arte del Silencio, cuya protagonista es la bellísima actriz italiana Pina Menichelli que tan airoso papel desempeña en "Fuego!"

La Empresa, en su deseo de que nadie se quede sin presenciar la proyección de "Tigre Real" dará dos funciones esa

noche, comenzando la primera a las siete y la segunda a las nueve.

Función de gala será la de mañana en el "Salón Pathé".

Acerca de Tigre Real dice un colga josefino:

"La última película de la insigne Pina Menichelli es algo que nadie puede concebir."

"Es una tragedia de la vida cruel, de emociones intensas cuyo argumento es un estudio de belleza, de pureza y de intensidad dramática. La mise en escena, deslumbrante; hay parte de la obra cuyo desarrollo tiene lugar en Rusia con paisajes nevados, de un encanto inmenso. El resto de la película se desarrolla en los grandes salones europeos y allí se adhiran trajes de última moda bellísimos y de riqueza incalculable"

"La obra está dirigida por el director del famoso EL FUEGO, Piero Fosco y aseguramos que es una casa asombrosa."

"Pina Menichelli en esta obra está poseída de una gracia sublime, en los menores detalles de la interpretación; tiene una sublimidad dramática que subyuga, su belleza deslumbrante"

## LIZANO & COIN

TELÉFONO N.º...

PUNTARENAS—C. R.

OFICINA DE COMPRAS 533 EAST, 149

N w Y rk

LLEGARON

Telas de fantasía para señoras y géneros fino para camisas

SEDERIAS

Sombreros sistema Stetson

PRECIOS DE FÁBRICA

## LUZ

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimables abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días de la una a las cinco p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absolutamente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bombilla de Luz de la propia intensidad luminica. Será desconectada sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta disposición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

MAX RUDIN

EMPRESA DE NAVEGACION

Rudín y Jiménez

Las mejores y más rápidas lanchas en el Golfo de Nicoya

SERVICIO DE NAVEGACION ENTRE TODOS LOS PUERTOS DEL GOLFO

BUEN TRATO — BUEN SERVICIO  
PRECIOS ECONÓMICOS

La lancha OLGA muy pronto estará al servicio. Veinte kilómetros por hora. Treinta caballos de fuerza. Muy cómoda para viajes expresos.

Dirigir correspondencia postal y telegráfica a

Raúl Jiménez—Puntarenas.

## SERAFIN S. P. A. V. I.

Ofrece a su numerosa clientela y en todas las ocasiones,

un buen surtido de mercaderías frescas, entre otras:

CERVEZA PBST Y LOS ANGELES

COÑAC BISQUIT

WHISKY CANADIAN

VINOS DULCES EN 1/2 BOTELLAS

VINOS BLANCOS

VINO TINTO CANAL LEGITIMO Y OTROS

VINO VERMOUTH TORINO

CEMENTO ROMANO BARRILES DE HIERRO

HIERRO ACANALADO PARA TECHO

ALAMBRE PARA CERCAS

GRAMPAS

AGUA FLORIDA, KANANGA Y DIVINA

CANFIN

PINTURAS PREPARADAS PARA

MUEBLES

E INFINIDAD DE OTROS ARTÍCULOS PARA PULPEROS

Se atiende toda correspondencia y se da muy especial atención a las órdenes que se reciben.

Se recibe toda clase de mercaderías en comisión.

VISITE ESTA SU CASA

antes de hacer sus compras, ello puede salvarle dinero.

PUNTARENAS, OCTUBRE DE 1916

## SASTRERIA

### DE TEODOMIRO ACUÑA

Este establecimiento ha sido trasladado a la Calle del Comercio entre las oficinas del Correo y la Eureka.

Lo que me es grato manifestar a mi numerosa clientela y al público en general, en la seguridad de que, tanto unos como otros, encontrarán en dicho Establecimiento elegancia en el corte, esmero y prontitud en el despacho de las obras que se me encarguen y amabilidad en su propietario.

La guerra europea no será motivo de alterar los precios que ha tiempo tengo establecidos, con la mala situación pecuniaria por que atravesamos.

El propietario

TEODOMIRO ACUÑA

## Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

## BARBANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

Magdaleno Bustillo

## ¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

## Oficina de

## Agencias y Comisiones

— DE —

ERNESTO ORTIZ

San José

Atiende órdenes por correo y telégrafo

Cable: ERTIZ

Agencia de "El Correo de la Costa".